

GAZETA DE MADRID

DEL SABADO 25 DE AGOSTO DE 1810.

VALAQUIA.

Bucharest 12 de junio.

El cuerpo de Pekliwan baxá, que ha sido derrotado en Bazardschik, se componia de las mejores tropas turcas y de la mejor artillería; de manera que podia compararse con los mejores cuerpos de ejército europeos.

El ejército ruso se ha provisto de víveres por el mar Negro y por el Danubio, y se ha surtido de todo hasta el 26 de julio. Si antes de esta época se ve Varna en la precision de rendirse, según se espera, será fácil acopiar subsistencias para un ejército de 100⁰⁰⁰ hombres: al contrario, el ejército turco está mal provisto, y su escasez será mucho mayor rendida la plaza de Varna.

Se asegura que el comandante de Giurgewo Aidin baxá, que está indispuerto con el baxá Beniak, comandante de Rudschuck, desea abrir á los rusos las puertas de la plaza en que manda, y se espera que ambas fortalezas (cuyas comunicaciones ha cortado el general Sass) se rendirán muy pronto. Entonces resta Widdin, donde manda el baxá Molla, el qual no tiene un gran talento militar. Las fortificaciones de Sistow, Nicópolis, Turno y Siom son de poca entidad, y serán tomadas sin gran dificultad por los cuerpos de los generales Yermoloff y Zucato.

La guarnicion de Silistria ha obtenido el permiso de retirarse con armas y bagages. Despues de rendida esta plaza el ejército ruso ha avanzado hácia Schumla.

PRUSIA.

Berlin 14 de julio.

La enfermedad de la Reina es una inflamacion del pecho que da bastante cuidado. Los médicos mas hábiles han ido á Strelitz, donde se aguarda tambien al Rei de hoy á mañana.

Se ha abolido enteramente la contribucion sobre toda clase de sueldos, y en su lugar parece que se trata de establecer otros impuestos indirectos.

Se sabe que S. M. ha declarado nobles á los dos hijos naturales que ha dexado el príncipe Luis Fernando, el qual murió en Saalfeld. S. M. les ha dado el permiso de usar del apellido de Widdenbruck. Estos dos niños son educados con los del príncipe Radziwil. Sus armas son un rosal con dos botones. El escudo manifiesta por el anverso un salvage, y por el reverso el águila negra, cuyas armas son las mismas que habia dexado dispuestas para ellos el mismo príncipe Fernando.

BOHEMIA.

Troplitz 16 de julio.

S. M. el Rei de Holanda reside aqui con el título de conde de Saint Len. Le acompañan Mr. de Bois, y el baron de Ilver.

AUSTRIA.

Viena 14 de julio.

De Alt-Orsova han salido para aqui rémesas considerables de algodón. Los turcos les han concedido escolta militar hasta Widdin para su mayor seguridad.

El banquero Mr. Erkales, que ha salido para Amsterdam, va encargado de negociar un empréstito de 40 millones de florines para nuestra corte; para lo qual se ofrece por hipoteca el triple de esta cantidad en bienes raíces.

El célebre pintor de paisages Rhan, de Zurich, ha publicado quatro perspectivas del camino del Simplon, que son sin disputa de las mejores obras que hai de esta especie.

El marques de Brígido, oriundo de la Calabria, y domiciliado años hace en Agram, de Croacia, ha hecho con el mejor éxito varios experimentos para sacar un maná tan bueno como el de la Calabria del *fraximus ornus*, que abunda en los montes de la Croacia. Varios cuerpos de medicina han examinado este maná de orden del gobierno, y han declarado que es de mejor calidad que los que se gastan en las boticas del Austria. Se espera sacar un gran partido de este descubrimiento.

PROVINCIAS ILIRICAS.

Trieste 9 de julio.

Dentro de pocos dias se abrirá el comercio de este puerto con Turquía. El gobierno ha tomado las resoluciones mas adecuadas para favorecer á los comerciantes. En Carlstadt, en Sissek y en otras partes se pondrán almacenes. Este comercio promete grandes ventajas para toda la Iliria.

IMPERIO FRANCÉS.

Roma 14 de julio.

En virtud de un decreto de la consulta extraordinaria se hará en Roma el 15 de agosto próximo la exposicion general de los productos de la industria de los dos departamentos. Se formará una junta de siete miembros encargados de hacer un informe sobre el mérito de los objetos manifestados. Los fabricantes harán que los corregidores de sus distritos certifiquen que las materias presentadas por ellos son productos de sus fabricas. Se darán hasta 3⁰⁰⁰ francos de premio á los fabricantes mas sobresalientes. Este dinero se repartirá á los que hayan inventado ó adoptado métodos nuevos y mejores, ó que hayan perfeccionado los antiguos.

Amsterdam 23 de julio.

La guardia nacional de esta ciudad, cuya fuerza es de 3⁰⁰⁰ hombres, se formó ayer para prestar el juramento de fidelidad y obediencia á S. M. el Emperador y Rei. A medio dia se reunió en la plaza mayor, y se formó en orden de batalla. To-

dos los cuerpos prestaron el dicho juramento con repetidas aclamaciones de *viva el Emperador*. Acabada que fue la ceremonia, destiló por delante de S. A. S. el príncipe architesorero del imperio. Todos los oficiales y una gran parte de la guardia se presentaron despues en los paseos y en las plazas públicas de uniformes, y con la divisa de la eucarda francesa.

ESPAÑA.

Puerto de Santa María 29 de julio.

Acaba de llegar á esta ciudad un número considerable de marinos, y se aguardan hasta el completo de 80, los que se emplearán en las embarcaciones de fuerza que se estan acabando de aprontar, y en guarnecer las fortificaciones de la línea del ejército. Pasan de 200 piezas de artillería de grueso calibre las que se hallan montadas en las baterías, y se esperan muchas mas con los morteros de nueva invención.

Córdoba 8 de agosto.

Sabedor D. Gregorio Condon, corregidor de Rute, y comandante de aquella guardia cívica, que en el cortijo llamado de las Tortillas se habia refugiado el día 2 una cuadrilla de ladrones, envió inmediatamente contra ellos una partida de 25 cívicos á las órdenes de D. Bartolomé de la Fuente, capitán de la segunda compañía. A la una de la tarde se empezó un fuego mui vivo, que duró hasta las seis y media, en que los foragidos, que se habian estado defendiendo desde dentro del cortijo, montaron en sus caballos, y á todo escape pudieron salvar la vida seis ó siete, entre ellos un herido, habiendo quedado los demas, tres gravemente heridos, en poder de los cívicos, y tambien seis caballos, todas las armas, dinero y otros despojos. Como la partida cívica sufría el fuego de los bandidos á cuerpo descubierto no pudo menos de tener algunos heridos: lo fueron en efecto Cristóbal Sanchez, Francisco Roldan Quevedo, Juan Miguel Tellado y Joaquin Sanchez. Don Bartolomé de la Fuente elogia la conducta de los cívicos, que se empeñaron á porfía en el cumplimiento de sus deberes, tanto en la marcha como durante la acción.

S. E. el señor gobernador, despues de dadas las gracias á estos zelosos y honrados vecinos, ha mandado que todos los efectos tomados á los ladrones se repartan entre los aprehensores, debiendo ser preferidos y mejorados los heridos.

Madrid 24 de agosto.

S. M. ha expedido el decreto siguiente:

Extracto de las minutas de la secretaría de Estado.

En nuestro palacio de Madrid á 24 de agosto de 1810.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

„Hemos nombrado y nombramos al consejero de Estado D: Pedro de Mora y Lomas, intendente actual de la provincia de Madrid, prefecto de ella.

Nuestro ministro de lo Interior queda encargado de la execucion del presente decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M. el ministro secretario de Estado. = Firmado = Mariano Luis de Urquijo.”

Josef Antonio Perez, de 20 años de edad, de estado soltero, y destinado antes de ahora tres años al presidio de los caminos de Málaga por robos que cometi6: Dionisio Sanchez Eusebio, de 28, del mismo estado; y Josef Palacios, de 47, casado, estos dos últimos trabajadores del campo, y el primero oficial de herrero, todos tres vecinos de la villa de Estremera, se reunieron la noche del día 15 al 16 de abril de este año en la casa de Josef Palacios, y en ella acordaron de conformidad salir á robar al primero que se les presentase.

Con este objeto tomaron cada uno de ellos una arma de fuego; y despues de haberse tiznado las caras para no ser conocidos, se dirigieron al camino titulado la Senda Galiana, en el término de la expresada villa de Estremera, y ocultos en él, esperaron hasta las 12 del día.

A esta hora transitaron siete arrieros vecinos del Campo Real, á quienes sorprendieron, y amenazaron con las armas; los obligaron á tenderse en el suelo boca abaxo; los ataron, y maltrataron á algunos de ellos, dándoles golpes con las armas, y les robaron el dinero que llevaban.

Libres los arrieros de la presencia de los ladrones, dieron parte á las justicias de Estremera y de Brea, y por estas se tomaron disposiciones tan oportunas, que fueron presos á las tres de la tarde de aquel mismo día: conducidos á la real cárcel de esta corte, se les ha formado el correspondiente proceso, y por estar convencidos y confesos en el delito insinuado, les ha condenado la junta criminal extraordinaria á que sufran la pena de muerte, llevando al suplicio un letrado que anuncie al público su delito; y todo se ha executado el día 22 de este mes.

VARIEDADES.

SEPTIMO GRAN PREMIO DE PRIMERA CLASE.

Al fundador del *establecimiento mas útil de industria*.

Los señores Fabri y Utzschneider, propietarios de la fábrica de vidriado y minio de Sarguemines, han remitido á la comision algunas muestras de los productos de su establecimiento. Las piedras de colores que hacen imitan las piedras duras, y son susceptibles de pulimento, por lo qual obtuvieron los dueños de esta fábrica una medalla de oro en la exposicion de los productos de la industria nacional del año IX. V. M. les ha dado una prueba de su proteccion especial, concediéndoles un surtido de leña para sus hornos que los abastezca por 40 años.

Son bien conocidos los hermosos cristales de la fábrica de Creuzot en el Mont-Cenis. Esta manufactura se distingue particularmente por un ramo de industria mui apreciable para las artes, las ciencias y la navegacion. El señor Dufougerais, director de esta fábrica, se ha dedicado á fabricar el *flint-glass*, especie de cristal con que se hacen las lentes acromáticas que usan continuamente los marinos.

Este cristal es mui raro, pues solo nos venia de Inglaterra, donde en el día escasea, y cuesta á un precio exórbitante. El gobierno frances y el ingles, y la antigua academia de las ciencias, habian propuesto premios para promover este ramo de industria, pero inútilmente; hasta que el señor Du-

fougerais ha presentado á la clase de ciencias del instituto algunas lentes de su fábrica, que, segun los informes de los comisarios nombrados para exâminarlas, pueden servir para el uso del comercio y de la navegacion, y aun los ópticos mas hábiles las han empleado con buen éxito. Verdad es que su tamaño no es todavía el que se requiere para el uso de la astronomía; pero aun esto espera lograrlo en breve el señor Dufougerais. Entre tanto esta manufactura es mui digna de la proteccion del gobierno.

El señor Dartigues ha hecho un establecimiento semejante á este en Veneche, distrito de Dinant, departamento del Sambre y Mosa.

El señor Dartigues se ha dedicado principalmente á fabricar los vasos mas preciosos y mas útiles, y ha logrado perfeccionar los llamados de Bohemia, corrigiendo dos defectos que á poco tiempo les quitan el brillo y la transparencia. La comision ha visto sus cristales; pero no pueden compararse con los de Creuzot. Tambien ha exâminado el minio de la fábrica del señor Dartigues. Todos los años fabrica de 600 á 700⁰ libras, con lo qual vende sus vasos á un precio equitativo y proporcionado para todas las clases de la sociedad.

El señor Dartigues junta á estos méritos de utilidad general otro, que lo es mas particularmente para los ópticos y para los astrónomos. Ha probado á fabricar tambien el *flint-glass*, y últimamente ha expuesto en una memoria leida en la clase de ciencias del instituto su teoría y el resultado de sus experiencias. Se ha hecho en el observatorio la prueba de una lente construida por Cauchois, y ha dado mas luz que la de Dollond; pero parece que no termina los objetos con tanta distincion. Verdad es que el tiempo era poco favorable, y así los comisarios de la clase esperan mejor ocasion para hacer una experiencia decisiva. Pero todo esto es ya posterior al concurso, y así solo sirve para darnos esperanzas para el que viene. Con este motivo la comision cree que debe hacer saber que Lerebours ha hecho probar al mismo tiempo dos lentes en el observatorio, que han parecido mui superiores á las inglesas; pero las ha hecho de cristal extranjero.

Otro establecimiento de mayor consideracion llama la atencion de la junta.

En el año séptimo el comercio de indianas se hallaba enteramente decaido á causa de las grandes importaciones de las fábricas extranjeras. Entonces fue quando el señor Oberkampf inventó una máquina para estampar los colores en las telas de algodón con rodillos ó cilindros grabados, y los señores Perier la hicieron con arreglo á su idea. Varias circunstancias impidieron que se hiciese uso de ella por algun tiempo; pero despues contribuyó en gran parte á disminuir la importacion de las telas inglesas, llamadas comunmente *miñetas*, y las suplieron con ventaja, hasta que fueron prohibidas enteramente.

Esta máquina estuvo constantemente en actividad en los años 1804 y 1806; era la única que entonces se conocia en Francia, y estampaba cada día de 4 á 6⁰ metros.

Un gran número de máquinas parecidas á estas se han establecido despues en las otras manufacturas de Francia, lo que ha sido causa que la actividad de la del señor Oberkampf ha disminuido considerablemente; pero siempre ha continuado dando productos en abundancia, que han mereci-

do la preferencia entre los de las máquinas de la misma clase.

Se ha establecido una prensa para imprimir dos ó tres colores á la vez, y en el día ya hai dos de esta especie en actividad. Todas las demas operaciones del estampado se han ido perfeccionando en esta manufactura en tales términos, que puede competir con las mejores de los países extranjeros. Todas las manufacturas de alguna consideracion han imitado las invenciones de esta.

Se asegura que acaban ahora de estamparse muchas piezas *de verde sólido con una sola aplicacion*. Este descubrimiento es uno de los mas preciosos que puede hacer la química aplicada a las manufacturas. Una nacion vecina habia propuesto un premio para quien descubriese este color; pero hasta ahora solo se obtenia por medio de dos aplicaciones sucesivas, de añil sobre amarillo, ú de amarillo sobre añil. El descubrimiento pues está ya hecho en Francia, y nadie ha ganado todavía el premio en Inglaterra.

La manufactura de Essone sigue el mismo método, y está baxo la misma direccion que la de Joui; y así deben las dos ser consideradas como una misma.

Se está formando allí mismo otro establecimiento donde deben hilarse y texerse quantas telas puedan estamparse en Essone y en Joui; es decir, que deberán hilarse 500 kilogramas de hilo al día, que los texedores convertiran en tela en el mismo tiempo.

Los dos establecimientos de los señores Ternaux, hermanos, y del señor Richard, han merecido tambien un exâmen mui particular, tanto por la perfeccion de sus productos como por el mérito y gran número de establecimientos parciales que de ellos dependen. Los señores Ternaux son gefes de 21 establecimientos que han formado ellos mismos ya en Francia, ya en Italia, y en donde se hallan ocupados mas de 12⁰ obreros, la mayor parte mugeres y niños.

Los señores Ternaux fabrican paños y schales que tienen mucha fama en el comercio por su primor. Ahora estan tratando de establecer un modo nuevo de hilar la lana cardada, que, segun ellos dicen, jamas se ha visto ni aun imaginado en Francia. Algunos miembros de la comision han visto y exâminado esta máquina, y creen que el hilo saldrá mas fino y mas igual, y que el ahorro de tiempo disminuirá el precio de los géneros. Por ahora la máquina se mueve á mano; pero en breve se hará que la mueva el agua, pues puede conseguirse con facilidad. En muchos de sus talleres tienen estos señores máquinas hidraulicas; y en Auteuil han hecho un lavadero á la moda de España para limpiar y lavar la lana de los merinos, que es el único completo que hai en Francia. El otro establecimiento lo fundaron 11 años há con medios mui escasos los señores Richard, Senoir y Dufresne, de Paris; pero se ha engrandecido con tal rapidez, que en el día asciende mensualmente la paga de los obreros á 800⁰ francos, como consta del libro de caja que ha visto la comision.

El señor Richard fabrica percales y cotonías de todas clases con algodón que entra en su fábrica en rama, y sale convertido en tela. Allí se carda, allí se hila, y allí se texe. Consta por el estado que se ha presentado á la comision, que en 1808 el número de obreros ascendia á 10648, y que en el día pasa de 14⁰, la mayor parte mugs-

res, niños y ciegos. Las fábricas parciales que forman el total del establecimiento son 40.

El algodón que el señor Richard consume es únicamente de España y de Italia, y principalmente el que le producen las plantaciones que hizo pocos años há en Nápoles, y que le dan 250 libras al año.

En fin, el señor Richard no ha querido que la utilidad que saca de su industria sea para él solo. Admite con generosidad á quantos quieren ayudarle en la gloriosa empresa de ensalzar la industria nacional, libertándola del tributo ignominioso que paga al extranjero, y toma el mismo parte en todos los establecimientos que se forman segun su plan, ofreciendo tomarlos por su cuenta, si los empresarios no hallan utilidad en seguir con ellos.

Nos queda que hablar de la manufactura de sosa y xabon, que los señores Darcet, Gauthier, Anfric y Barrera tienen en S. Quintin, Quessi, S. Denis y Paris. La hemos reservado para la última, porque pertenece por una parte al comercio, y por otra á la química. Antes de establecer el método que causa en el día la prosperidad de su establecimiento, han tenido que hacer largos y costosos ensayos para reformar las ideas de los químicos sobre el modo de disolver la sal marina; han tenido que luchar contra las preocupaciones de los comerciantes, que despreciaban sus sosas facticias por demasiado puras; pero su constancia ha triunfado de todos los obstáculos. Despues ha habido muchos que los han imitado, y que sin exponerse á los riesgos á que ellos se han aventurado, han venido á participar de la utilidad que resulta de su invención; pero ellos solos tienen el honor de haber creado este ramo de industria, que data del año de 1805.

En S. Quintin y en S. Denis se hacen de 40 á 450 libras de sosa al día. La fábrica de Quessi es menos considerable.

La fábrica de xabon está en Paris en la barrera de Montreuil, y solo consume sosas facticias de las otras tres. Cada día fabrica 110 libras de xabon, que se vende á un precio inferior al ordinario. Ademas del comun se hace tambien en ella xabon fino, que no hai ya necesidad de traer del país extranjero. El edificio de esta fábrica, y los instrumentos de fabricacion, acaban de aumentarse de un doble, lo que debe doblar sus productos. En una palabra, la fabrica del señor Darcet y compañía merece una mencion muy distinguida, tanto por el bien que hace al comercio, como por la acertada aplicacion de los conocimientos químicos que en ella se hace.

La comision ha meditado atentamente los términos del art. 5.º del decreto, que señala un premio para el fundador del establecimiento mas útil para la industria; y habiendo cotejado las invenciones, los medios y los resultados de los establecimientos, de que ha hecho mencion, juzga que el premio es debido de justicia al señor Oberkampf, por haber sido el fundador del establecimiento mas considerable y mas útil de industria nacional, que debe su buen éxito á la invencion de una máquina para estampar, y al descubrimiento de una operacion química, que los sabios de Francia y de Inglaterra buscaban mucho tiempo habia.

Si la comision no conociera las intenciones de

V. M., que le hacen esperar con fundamento que querrá multiplicar los testimonios de la soberana proteccion, que dispensa á todo lo que se encamina á la prosperidad del imperio, en favor de dos establecimientos tan recomendables y tan ventajosos como el precedente para la industria nacional; experimentaria el mayor sentimiento, y no sabria á quien dar la preferencia entre el señor Oberkampf, y los señores Ternaux y Richard.

Tambien cree deben citar con elogio las muselinas del señor Duport de Taverge: la hilandería de algodón de Doucit: la de Pöbcheim en Essone: la hilandería de lana del señor Dupart de Neufise: la máquina para hilar la seda del señor Gensoul, y la fábrica de limas del señor Poncelet; y en fin las fabricas de sosa y de xabon de los señores Darcet, Gauthier, Anfric y Barrera.

AVISO.

Inyeccion mercurial alcanforada (vulgo colirio de Fernandez), perfeccionada por D. Antonio Fernandez, cirujano de la real familia &c., su autor. Véndese en la botica de la calle de Alcalá, Este medicamento se aplica á las úlceras y gonorreas; pero su uso en cada una de estas enfermedades es en todo diferente: esta advertencia seria inútil para los profesores, pues ninguno la ignora; pero como es notorio que muchos enfermos hacen uso de este medicamento sin ningun consejo facultativo, de lo que pueden resultar otros males mas funestos que la enfermedad, y con descrédito del mismo remedio: su autor, para evitarlos, hace presente al público que quando en el año de 96 de órden del Rei se publicó su composicion, entre otras cosas se advertia que de este medicamento se tomara una cantidad, y se mezclaria con agua mas ó menos, segun le pareciese al facultativo: esta prevencion era precisamente para quando se usase en las gonorreas, y asi aplicado se decia que no tan solo curaba pronto esta enfermedad, sino con la doble ventaja de hacerse sin la menor incomodidad. Para que asi sea, y este medicamento continúe en el público con el crédito que es notorio, el autor lo ha dispuesto de modo que nunca se tenga el menor riesgo en aplicarlo, y con la seguridad de que nunca pueda perjudicar: asimismo esta composicion surte los mismos buenos efectos en los fluxos blancos de las mugeres. Todos estos hechos la observacion y la experiencia lo acreditarán.

NOTA. En la gazeta del 22 del corriente pág. 1048, col. 2.ª, lin. 20, donde dice *envia*, debe decir *cambia*: idem lin. 49, donde dice *á su voz*, debe decir *á su vez*. En la del 23 col. 1.ª, pág. 1051, donde dice *estas son las mismas*, debe decir *estas son las miras*. Idem col. 2.ª, §. 2.º, lin. 41, dice *necesita*, debe decir *necesitan*. Idem pág. 1052, §. 1.º, lin. 1.ª, donde dice *un repartimiento*, debe decir *su repartimiento*. Idem §. 2.º, lin. 7, donde dice *viudez*, debe decir *viudedad*. Idem lin. 11, donde dice *al estado*, debe decir *del estado*.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las ocho de la noche, se presentará por la compañía española la comedia en tres actos titulada las Costumbres del día, y la opereta del Colérico.